

EDITOR Y ADMINISTRADOR, Napoleón Briceño B. Toda correspondencia administrativa como de REDACCION, debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 135 varas al Este de la Oficina Telegrafica, Avenida 3a. Oeste.—Apartado 109.

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA, viernes 5 DE JULIO DE 1910

NUMERO 2411

Tintoreria Peralta
AL SUR del COLEGIO de SEÑORITAS—
DE J. VICENTE PERALTA
Tintes vegetales sin fiedos
y el famoso negro alemán
— PRECIOS MODICOS —

Banco Comercial de Costa Rica	
San José, 2 de julio de 1910	
TIPOS DE CAMBIO á la vista	
Londres	110 0/10
New York	115 1/2
San Francisco	115 1/2
New Orleans	115 1/2
Paris	108
Hamburgo	106
Barcelona	102
Jamaica	120
Oro americano acuñado	117

Línea de Vapores de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parismina y Heredia de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Pto. Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta de 3,300 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consol Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para NEW ORLEANS ó MOBILE á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días. Además todo pasajero debe presentarse en la Oficina del Representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó en Limón, y á los Sub-agentes Sasso & Pirie en San José.

E. J. HITCHCOCK, —Administrador

Noticias del exterior recibidas el domingo

Llegan dos delegados
Buenos Aires, 2.— Manuel Díaz Rodríguez y César Zumeta, delegados de Venezuela al Congreso Panamericano, han llegado. Los residentes americanos comienzan esta noche la celebración de la independencia de los Estados Unidos con un concierto en la Iglesia americana. El lunes habrá un banquete presidido por el Ministro Sh. ril.

Oposición á un nombramiento
Rio Janeiro, 2.— La oposición continúa la lucha contra el nombramiento de delegados á la conferencia panamericana. Su táctica consiste en ausentarse de las sesiones dejando así á la Cámara sin el quorum. El candidato Machado manifestó que la oposición continuará hasta que estén arregladas las cuestiones políticas. Osbaldo Cruz, Jefe de Departamento de Salud Pública, declaró posible acabar con la fiebre amarilla en Pará, si se conceden fondos suficientes.

Casamiento que ha llamado la atención
Londres, 2.— El Conde Alberto Greychen, uno de los ayudantes del rey Eduardo, se casó con Silvia Edwards, doncella de honor de la reina Alejandra; hubo considerable oposición de parte de la familia del Conde, quien es primo del difunto rey Eduardo, siendo hijo del príncipe Victor Hohehuth.

Intentona de asesinato y robo
París, 2.— En el ferrocarril de París á Vincennes, hubo tentativa de asesinato muy parecido al de Mad. Guin. Un individuo que ocupaba el mismo departamento del vagon con una mujer, la botó á golpes para robarla, pero como oyó gritos en el departamento adyacente, se precipitó del vagon y cayó bajo las ruedas de otro tren que pasaba. La condición de la mujer es crítica.

El adelanto periodístico en Argentina
New York 2.—El Herald, bajo el título «A note on New Papers» publicará mañana el siguiente editorial: «Ha llegado á nuestra mesa de redacción procedente de Sud América, un ejemplo de los grandes progresos alcanzados por el arte periodístico: se compone de un ejemplar de La Prensa de Buenos Aires, de 48 páginas, hermosamente ilustradas. El número publicado para conmemorar el centenario de la independencia argentina, nacida en 1809. La prensa ha visto á la joven República trocarse en gran nación y al mismo tiempo se ha desarrollado de tal modo que hoy día es uno de los grandes periódicos del mundo.»

El pueblo ataca á su pastor de almas
Madrid, 2.—Durante el servicio nocturno en la iglesia de Centi, provincia de Murcia, el sacerdote atacó en el sermón violentamente á Canalejas. Los oyentes se exaltaron y después del servicio lo atacaron con cuchillas y revólveres. La oportuna llegada de la guardia civil evitó mayores desgracias.

Escándalos en unas elecciones
Panamá, 2.—Las elecciones primarias en 10 distritos de esta ciudad dieron por resultado 6 mitines en que hicieron uso de pistolas y pañales, resultando heridos. La intervención de la fuerza restableció el orden. Las elecciones son para delegado á la convención convocada para arreglar la fusión de las facciones zarista y miguelista del partido Libertad. Salieron electos 23 miguelistas y 16 zaristas. Los bochinchos y las pendeencias impidieron las elecciones en varios distritos.

COMPANIA CONSTRUCTORA DURINI

JOSE Y LIMON

Especialidad: Construcciones á PRUEBA DE TENSIÓN E INCENDIOS, con esqueleto de madera ó hierro aislado por concreto ó pizarra de amianto (fibrocemento). Construcciones EN CEMENTO ARMADO según los sistemas más modernos. Edificios enteramente de madera.

Ademas nos hacemos cargo de construir Chimeneas, Puentes, Azoteas, etc.

Facilidades para los pagos

PEDRO DURINI, —GERENTE
AGENTE EN LIMON: RICARDO MORA F.

Oficina
HOTEL FRANCES — Numero 5

A los dueños de Zapatería y particulares

El Almacén de Materiales de Antonio Carboni

Acaba de ser reforzado por un inmenso surtido de CUEROS y otros artículos, especialmente BETON de todas clases y precios, principiando por el BETON «CROMAL» que da un brillo como charol, y mantiene el cuero fuerte, á precios bajos por mayor y menor. — PARA CONVENCERSE se suplica UNA VISITA

La Deloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE

LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON

EL VAPOR "CITTA DI MILANO"

Salida de Genova el día 4 de Julio para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, Cayena, Puerto Cabello, Curazao, Sabanailla y Limón. Llegará á Limón el 27 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Curazao y La Guaira (deberá en Ponce, al le exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje á Génova

Primera clase	frs. 700
Segunda "	550
Tercera "	200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días, á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa. Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camorrotos de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

— Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José, Y en Limón, á J. Alvarado ó 0° sub-agentes.

SASSO Y PIRIE, Agentes
San José, 1º de Junio de 1910

BANCO INDUSTRIAL DE SANTIAGO

DEPARTAMENTO de CERTIFICADOS REDIMIBLES

Se emiten títulos que constituyen para el suscriptor una póliza de SEGURO DE VIDA y de ACCIDENTES, y un medio de AHORRO seguro y reproductivo, con la ventaja de que son AMORTIZABLES antes del vencimiento natural, por sorteos mensuales, en cuyo caso se realiza un BENEFICIO IMPORTANTISIMO

SOLICITENSE PROSPECTOS

AGENCIA GENERAL EN SAN JOSE: Avenida Central, esquina frente á la Casa Presidencial.

LA INDUSTRIA PROVEEDORES de la United Fruit Co. y de los principales almacenes DE LA CAPITAL

—FABRICA DE FIDEOS—
DE MAFFIO & POLTRONIERI

LA MAS HIGIENICA

25 varas al Noroeste del Mercado

ju. 76 m.

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

Cervezas	{	Negra "MARCA ESTRELLA"
		LAGER BIER Doble SENCILLA (Blanca y Negra)
Refrescos	{	CREAM SODA, Zarzaparrilla
		Limonadas, Kola, Ginger Ale

Especialidad de la casa
— KOLA DOBLE Y KOLA CHAM —

Elders & Fyffes Ltd.

— LINEA DIRECTA DE VAPORES —

ENTRE PUERTO LIMON (Costa Rica) Y BRISTOL (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en diecisiete días. Salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera á Bristol £ 20
— ida y vuelta 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. — Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co., en San José ó en Limón, y á los Sub-Agentes SASSO & PIRIE—San José.

E. J. HITCHCOCK, -- Administrador

— IMPORTANTE —

Hasta segundo aviso los precios de nuestro AZUCAR de FAMILIA de nuestra acreditada **MARCA "FEDERICO TINOCO"** serán los siguientes:

Azúcar de la. á	8 00 el quintal neto
" " 2a. ,	7 00 " "
" " 3a. ,	7 00 " "

LINDO BROTHERS

Línea Hamburguesa-Americana

Servicio Atlas

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA JULIO Y AGOSTO

Prinz Joachim	4 de julio	Prinz Joachim	1 de agosto
Sibiria	11 —	Sarnia	8 —
Prinz August Wilhelm	18 —	Prinz August Wilhelm	15 —
Sarnia	25 —	Sarnia	22 —
		Prinz Joachim	29 —

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra Línea Atlas será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. HAY VAPOR cada dos semanas para Colón y Kingston. — Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. — Para más detalles en las oficinas de **JOHN M. KEITH** En San José y Limón

Zelaya

juizado por los madricistas. El por qué lucha por la revolución

De una hoja volante que de feida hemos recibido, titulada Nueva Nicaragua, tomamos siguientes párrafos:

En el interior (de Nicaragua) aquella canalla de escritores que dice, desde el 11 de octubre nosotros estamos vendiendo el ejército de la Revolución compuesto de nicaragües de aventureros y de negro que no peleamos por la libertad por vender el país. Para ellos los únicos defensores de una tiranía plebiscitaria de oprobios y de infamia, Zelaya no es el bandido calabrés, no es el atormentador y el saltador miserable calificado con estos epítetos por el Dr. Madrid, en luminosos folletos.

VEASE LA 4a. PAGINA

Congreso Constitucional

Colonia en el Guanacaste. Pésame. La Ley de Licores en la Cámara. Es desechada una solicitud de los comerciantes. Elecciones de primero y de segundo grado. Explotación de coteles. Sesión de ayer

Presidió don Ezequiel Gutiérrez. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Pésame

Mata Valle.—Hace moción para que el Directorio designe una comisión de diputados para que en nombre de la Cámara presente el pésame al diputado Zavaleta por el lamentable fallecimiento de su señora madre. Fué aprobada unánimemente y el Presidente del Congreso nombró a los diputados Ortiz, Picado y Mata Valle.

Dos pedimentos

Pupo.—Pide a la mesa traiga a conocimiento de la Cámara un proyecto sobre reglamentación de farmacias. Así se hará en su oportunidad.

Díaz.—Pide también se traiga la solicitud de los vecinos de San Ignacio, para elevar a cantón aquel distrito.

Colonia en el Guanacaste

El Poder Ejecutivo envía un proyecto para el establecimiento de una colonia criolla en la provincia de Guanacaste. Pasó a Comisión.

La Municipalidad de Heredia envía un memorial apoyando la idea de nacionalizar dos caminos de aquella provincia.

Ley de Licores

Varios comerciantes de San José piden se suspendan los efectos de la Ley de Licores en cuanto a cierre de taquillas los domingos y solicitan que por el resto de este año se permita tener abierto hasta las doce. Hay varios memoriales iguales de comerciantes de Puntarenas, Atenas, Palmares y Naranjo.

Rodríguez (Raf.).—Apoya las solicitudes y presenta un proyecto de ley ajustado a los deseos de los solicitantes.

Pupo.—No ve qué motivos haya para cambiar los efectos de la Ley de Licores, que es una ley bien inspirada. Hay que suprimir la ocasión de beber los domingos y es éste uno de los puntos más simpáticos de la ley. No conviene, pues, de ninguna manera acceder a esa solicitud porque los comerciantes sólo ven su interés particular. Combate el criterio del individualismo que va a los extremos trayendo el falso proverbio que dice que "el que por su gusto muere aunque lo entierran parado". No hay que permitir que el individuo se emborrache, juegue y se desmoralice. Propone que se rechacen de plano esas solicitudes.

Montero.—Apoya los memoriales dice que con leyes no se moraliza. Rebate a Pupo y le dice que él po-

dría señalar si fuese denunciante, los puntos en que en la capital se expende licor públicamente los domingos y en donde se fabrica, etc. De modo, pues, que hay que ser francos y ver las cosas tales y como son y poner a todos los comerciantes en igualdad de condiciones. Combate el privilegio de que en los hoteles y clubs se venda licor, constituyendo eso un privilegio. Ataca la ley y el monopolio del aguardiente.

Pupo.—Le hace ver a Montero la enorme diferencia que hay entre el aguardiente de contrabando con el fabricado por el Gobierno. Es diez veces más peligroso un borracho con contrabando que otro con aguardiente nacional. Haga la prueba el Sr. Montero con un perro: dele una botrachera con contrabando un domingo y verá al animal furioso, con los ojos inyectados en sangre y capaz de agredir a su mismo amo, mientras con igual cantidad que se le dé del licor blanco nacional sólo se achispa y se alegra. Rebate los otros argumentos de Montero.

El Presidente llama la atención de los diputados a que deben concretarse al punto en discusión.

Montero.—El debe extenderse en otros extremos congruentes con el asunto en discusión. Dice que lo que hace que él apoye la ley es la desigualdad que hoy existe entre los comerciantes honrados y los que no lo son, entre los que abusan y los que no abusan. Vuelve a referirse a los agentes de policía que violan todos los domingos esa ley.

Faerron.—No desconoce la bondad de intenciones de la Ley de Licores, pero la verdad es que ella en la práctica no ha servido. En Guanacaste ha dado lugar a una nueva industria: a las ventas ambulantes, en lugares solitarios, de guaro de contrabando, con menoscabo de la moralidad. Expone otros motivos por los cuales está en contra de la ley.

Pérez Z.—Defiende la Ley de Licores: cita el caso de Suiza que acaba de prohibir la venta del ajeno y cree que no debiera ni discutirse este asunto; que los abusos que se cometen con la ley, no deben servirnos para combatir la, puesto que ella implica un gran esfuerzo del Estado para moralizar al pueblo; que debemos esperar más tiempo para poder juzgar sus resultados; que hay que proteger a las esposas, de la embriaguez de los maridos, no por éstos, que bien podían estar bebiendo sólo por ellas que son las víctimas. Niega que haya ahora más criminalidad porque la estadística está probando lo contrario. Está porque se reconcentran en los poblados las taquillas y porque se prohíba el expendio de licores en hoteles y en clubs.

Rodríguez (Ramón).—Los males hay que cortar os de raíz y como nota

que el proyecto de Rodríguez (Rafael) va a fracasar, presenta otra para que a su turno se ponga a discusión y es suprimiendo por moralidad la Fábrica Nacional de Licores.

Faerron.—No ha negado la bondad de la Ley pero la ataca por contra-productiva. Afirma y repite que los crímenes han aumentado. Se dice que la estadística es un mito y que creer en ella, es creer en la carabina de Ambrósio. ¿Con qué derecho el Estado pide moralidad a sus hijos, cuando pone a su alcance el vicio, vendiendo licor? Opina que se cierre el licor y no el domingo para evitar los domingos chiquitos. Concluye manifestando que la ley ha venido a aumentar el contrabando.

Montero.—Le dice a Pérez que el día que aquí se presente una ley prohibiendo en absoluto la fabricación de aguardiente, él lo acompañará con mucho gusto. Ataca la ley. Si se quiere moralizar al pueblo instrúyasele.

Hernández.—Con los bebedores consuetudinarios no hay nada que hacer como con los moribundos; hay, pues, que salvar a los no-alcohólicos y evitar la ocasión que se les presenta los domingos para estar a salvo de tentaciones en forma de invitaciones. Refiere cómo principió la morfina en Cartago. Luego dice que en Costa Rica aumentan los locos día por día por el alcoholismo. De suerte, pues, que hay que ser previosos y sostener la ley que tiene tendencias moralizadoras y juzga un grave error permitir que permanezcan abiertos hasta las doce los domingos los puestos de licores.

Puestas a votación las solicitudes fueron desechadas.

Informes

Se lee el informe favorable de la Comisión de Hacienda, reformando varios artículos del Código Fiscal. Se ordenó publicar.

Informe favorable acerca de la Memoria de Guerra.

La Comisión de Instrucción Pública opina que el proyecto del señor Gagini debe remitirse al Consejo Superior de Instrucción Pública para que informe, una vez que ese cuerpo sea creado.

La Comisión de Gobernación señala los días 30 y 31 de octubre para efectuar las elecciones de electores en aquellos distritos que esas elecciones fueron anuladas. El 27 de noviembre serán las elecciones de diputado en Limón.

Informe favorable de la Comisión de Instrucción Pública sobre el proyecto de reorganización de la Sociedad Técnica.

Explotación de coteles

Se lee una comunicación de los contratistas en que manifiestan que aceptan las reformas que los diputados han hecho al contrato y piden se aumente el término de la concesión a veinte años.

Se aprobó la moción de Tinoco obligando a los contratistas al establecimiento en el país de una fábrica de aceite de coco.

A las 5 p. m. se levantó la sesión.

Bennett Rojas & Fernández

BANQUEROS

Verifican toda clase de operaciones bancarias y tratan a sus clientes con absoluta cordialidad

Capital pagado: \$1.500.000-00

AGENCIA EN CARTAGO:

NICOLAS CASASOLA ORTIZ

Robo escandaloso

en la iglesia de Santa Ana. El Jefe Político pone oídos de mercader. Se le hacen graves cargos

Acabamos de ser, aquí en esta villa, víctimas de un grave escándalo y en que tristemente apreciamos la poca autoridad y servicios del jefe Político. Los ladrones — porque hay motivo suficiente para creer que son varios — se introdujeron en nuestro templo y arrancaron de donde se tenían colocadas, tres alcancías cuyo contenido no puede apreciarse exactamente pero sí se juzga que alcance a ciento y pico de colones.

Esas alcancías se tenían allí y los feligreses, acostumbrados a ello, depositaban su óbolo generoso cada vez de penetrar en el templo y aún hace algunos meses no se había tenido el cuidado, por nuestro Mayordomo, de hacer la recolección.

Así es que existe cierta responsabilidad contra ese Mayordomo; y nuestro cura remediará las dificultades existentes en el pueblo contra ese individuo?

Pero el hecho del robo constituye más graves quejas, responsabilidades contra el Jefe Político, pues inmediatamente de echado de ver el mismo por nuestro querido Cura, se le dió parte y en lugar de inquirir y correr, muy tranquilamente oyó... y oyó... y no pudo ni siquiera decirle al señor Alcalde lo que pasaba.

Esto es cierto, pues al respecto he-

mos interrogado a esta autoridad y más bien sorprendido se nos ha mostrado.

Así pues, el Jefe Político ha dejado marcharse del vecindario, muy campanamente, a los malhechores, que aún se ha juzgado hayan sido vicaragüenses acostumbrados a esa clase de fechorías, y ya que buen número de ellos nos rodean en los trabajos del Brasil. Además, la prensa acusa de que existe en el país una cuadrilla destinada a esa clase de hechos y por eso la actividad debiera el Jefe Político haberla puesto a prueba, pero ya se ve: muchos tendremos que sufrir por culpa de esta autoridad que duerme tranquilamente....

Hay sensación general; el público guarda sus casas y graneros y no acrí de extrañar mayores desmanes de los mismos individuos que con toda libertad han cometido ese sacrilegio. Las alcancías fueron arrancadas con fuerza de las pilastras donde se tenían y no existe señal alguna por donde los ladrones penetraron, pues se ha hecho un registro minucioso; no hay rastro ni señal, y así se cree que desde temprano de la tarde hubieran penetrado y se acamparan en lugar oculto donde el sacristán, al cerrar, no los notara.

Corresponsal.

Accidente del trabajo - Reos

para San Lucas

Orotina, Julio 4

En Matamoros, jurisdicción de Espartero, trabajaba Marcelino Jiménez Chacón en colocar rieles en la sección de El Roble a Cascajal; por obra de la casualidad le cayó uno de los rieles sobre un pie, causándole una tremenda herida. Fué conducido al hospital de San Juan de Dios.

Hoy llegó a esta villa un tren especial trayendo a los reos de presidio que han preferido decontar sus penas en la isla de San Lucas de acuerdo con la nueva ley. — Corresponsal.

por Edimburgo, Glasgow, Manchester Exeter y Brighton. Tendrá lugar en la segunda semana de julio. El concurso es como los demás del Daily Mail, para todo el mundo; el que recorra toda la distancia en el tiempo más corto gana el premio.

Buenos Aires, 3.—Los Delegados venezolanos a la Conferencia Panamericana, Sr. Rodríguez y Zameta, dirigiendo una carta a la prensa, desmintiendo el aserto de que ellos durante su permanencia en Chile hicieron campaña antiamericana. Aseguran que no pronunciaron palabra alguna sobre la política desde que salieron de Caracas. Además, no adoptan ninguna actitud si no es de acuerdo con la política de su Gobierno que está animado de sentimientos de buena voluntad hacia todas las Repúblicas americanas.

Va'paraiso, 3.—El Presidente Montt padeció gravemente del corazón. Opinan los médicos que necesita cuatro meses de completo descanso.

Esta vacación probablemente la pasará en un santuario europeo. Su ausencia no afectará materialmente la situación política, pero será necesario de la reorganización del Gabinete.

Panamá, 3.—Pasaron sin novedad las elecciones para diputados a la próxima asamblea, triunfaron los liberales por toda la línea.

Enfermedad del Presidente

Mont. Carrera de aeroplanos. Otras noticias del exterior

Londres, 3.—La carrera de aeroplanos del Daily Mail, en que el premio es de \$10000 y distancia 1000 millas, empieza y concluye en Londres, pasando

Homenaje

á la memoria de don Leon Fernandez

Ha llegado a Limón el busto del Licenciado don León Fernández, que como homenaje a su memoria, se acordó levantar por contribución de amigos.

El busto fué construído en Carrara, Italia, por el artista Ardiri Frioli, y se colocará en la plaza del hospital de la ciudad de Alajuela.

A las personas que no hayan cubierto un cuota se les suplica lo hagan lo más pronto posible.

El tranvia

Grecia. Aumenta el precio del dulce

Grecia, 4 de julio.

Recibido a las 9 y 40 a. m.—Grecia encuentra hoy de plácemes, pues como visto en la prensa que se ha ordenado a la Dirección General de Obras Públicas seguir los estudios del tranvia que se construirá a esta rica población costarricense.

En Grecia hoy el dulce que existe en el mercado está a muy buenos precios. Según informes, doce trapiches en Grecia hoy se ofrecen por doce colones, hoy se ofrece por doce colones y sin embarque.

Según informados la mayor parte de los trapiches movidos por agua para la elaboración de panela. Según informes, doce trapiches en Grecia hoy se ofrecen por doce colones. Hoy no se ofrece otro porvenir más halagüeño con el alza del dulce, pues a los precios que ya se cotiza la caña de azúcar de grandes utilidades para los agricultores. — Corresponsal.

Cocina

para pobres vergonzantes

El Cura de una de las parroquias de esta ciudad, cuyo nombre se nos dió en reserva, tiene un proyecto crear una cocina para pobres vergonzantes.

Ocupa ese sacerdote con el local para la instalación de la cocina y los comedores necesarios, con gran parte de los útiles indispensables y con algunas suscripciones mensuales de personas caritativas.

Ojalá que la idea se realice cuanto antes.

Se envenena y quiere morir como

los perros pateando en la plaza publica

Heredia, julio 3.—Anoche intentó quitarse la existencia el joven panadero don José Ouberito (hijo) tomándose muy bonitamente dos pastillas del veneno "sublimado corrosivo". Dispuso el bueno de este señor, después de ingerido el veneno, irse a la plazoleta del Carmen a patear con todas las reglas del arte; este fué el último gusto que quería darse para gran lujo. Fué visto y atendido a tiempo por el Dr. don Ernesto J. Flores, Médico del Pueblo, y por otras personas, y se pudo salvarle la vida, no sin disgusto manifiesto de Ouberito que no quiere vivir más y está profundamente aburrido. Cosa que sentimos de este señor Ouberito, ya que en Heredia hay tres mujeres para cada hombre, según datos estadísticos.

Don Roberto Lizano Bolaños y su esposa, tuvieron la inmensa alegría de ver aumentarse su familia con un robusto varón que les traje en sus alas un alado celestial. Depositamos un beso en las frescas mejillas del simpático niño.

estrechamos las manos de sus papás como sincera felicitación.

Hoy estuvieron de paseo en esta ciudad don Alfredo Morales y señora esposa doña Teresa Beltrán, y don Jorge Ureña, a quienes nos fué muy grato saludar.

El próximo domingo se efectuará el turno a beneficio del Carmen.

Nos informan que el amigo Cuberito, arrepietido de su mala acción de anoche, cuando quiso "motir a lo puro", ha resuelto unir su suerte con una señora orejona de 60 años.

¡Ah infeliz! Salí de las llamas y cayó en las brasas; pero así lo ha querido "maco" Cuberito. — Corresponsal 2º

El desafío

de Jeffries y Johnson

LO QUE GANARA CADA UNO

Reno, Nev., 3.—Las apuestas sobre el desafío de pugilato: diez a ocho y medio a favor de Jeffries.

Hitchinson, Kansas, 3.—En la iglesia de negros, en la tarde del lunes se verificaron rogativas para que triunfe el pugilista negro Johnson.

Nueva York, 3.—Los diarios publican columnas de noticias relativas a los dos boxeadores que se encontrarán mañana en Reno, Nevada.

Jeffries es actualmente el más popular de los Estados Unidos, siendo el favorito.

Los hoteles y casas particulares de Reno están atestadísimos, pagando los visitantes precios fabulosos.

Las autoridades adoptaron precauciones para evitar conflictos en caso del triunfo de Johnson.

Del premio de 111 mil dólares que ofrecen los empresarios, 75750 son para el vencedor y 2550 para el vencido. Además se pagan fuertes sumas para derechos de cinematógrafos. Si Jeffries gana recibirá un total de \$12466, si pierde \$10916. Si Johnson gana recibirá \$12466 y si pierde \$8540.

Notas de Cartago

La distribución de los auxilios entre los damnificados. Rumores que corren acerca de las 35 casitas donadas por la Cruz Roja americana. Por qué muchos no construyen? Urge el reglamento de construcciones. Declaraciones de un munícipe

En la nota «Comunicación que se hizo a los miembros de Juntas auxiliares de Socorros» emanada de la Central, se advirtió, entre otras cosas, la formación en tres categorías de damnificados, según la pobreza en que habían quedado, con determinación de sexo, estado, propiedades y haberes destruidos por el terremoto, con la correspondiente aclaración de si éstas estaban ó no hipotecadas y por último, clases de auxilios recibidos por los perjudicados. Esto obedece á que la Junta Central de Socorros desea hacer entre los damnificados cartagineses—de todos los generosos donativos que han enviado á ésta altruistas pueblos, gobiernos y particulares, cuyos nombres conservará con profunda gratitud y para siempre Costa Rica entera y particularmente Cartago—una distribución que agena á todo impulso de simpatía ó aversión, sea sólo inspirada en un alto sentimiento de justicia, de rectitud y de conciencia. Los auxilios recibidos hasta ahora consisten, fuera de las 110600 piezas de zinc obsequiadas por el noble y bondadoso Cuerpo Legislativo de Jamaica y de las 35 casitas de madera, por la humanitaria Cruz Roja americana, todo en dinero, el cual posiblemente se invertirá en materiales de construcción para realizar el reparto entre las personas cuyo techo les fué arrebatado violentamente en aquella malhadada hora, en la cual quedaron sólo cobijadas por el luto de la noche que fué por cierto menos denso que el que cubrió el oprimido y atormentado corazón del cartaginés.

Hablando sobre el punto que tratamos, con un munícipe, nos manifestó que, como era lógico, los materiales de construcción se distribuirían sólo en los que habían perdido casas, puesto que los que nada tenían, nada perdieron en el terremoto, salvo los muebles y demás cosas por estilo cuyas pérdidas fueron comunes á todos los vecinos. Agregó también que á aquellos que habían quedado en extrema pobreza y que no tenían entrada alguna con qué construir, se les daría la casa ya levantada en el local de su pertenencia, y que á los demás se les ayudaría ya con zinc ó con madera ó bien con las dos cosas, y que todo se haría con absoluta justicia, para evitar irritantes deferencias que en estos asuntos en forma alguna deben surgir, y que en caso de sobrar algo se auxiliaría en alguna forma á todos los demás.

Nosotros advertimos lo siguiente: La Corporación Municipal á raíz del primer terremoto, ó sea del 13 de abril, que fué el que dió á Cartago la voz de alerta de la catástrofe que le esperaba, autorizó al señor Gobernador, en ese entonces don Arcadio Quirós, para que repartiera entre los necesitados, zinc y coque. Estas cosas se distribuyeron en grandes

cantidades entre vecinos del centro y Los Angeles en primer lugar, y demás barrios de San Rafael, Carmen, Concepción, Guadalupe, El Llano, Hervidero, Tobosi, Tabión y San Nicolás, que separamos.

Se hicieron en todos esos puntos espaciosos galones á donde de las seis de la tarde en adelante iban á ampararse los moradores, no sin dejar por eso de facilitar zinc, en calidad de devolución, á muchísimos individuos entre ellos, hay que confesarlo, algunos que alquilaban hasta dinero.

Claro está que el tal coque, no hay ni qué pensar en él, ni por su eficacia, ni por su valor. Pero con el zinc sí conviene proceder á fijar quiénes fueron los beneficiados, por medio de todas las personas que intervinieron en el reparto, á fin de tomar eso en cuenta en la nueva y general distribución.

Cómo puede ser eso! le contestamos á un caballero que nos refirió que de las 35 casitas citadas, ya sólo diez quedaban en Cartago, pues se repartirían las demás en Paraiso y San José. Así lo hablamos, pues, según nos informó el muy estimable caballero norteamericano don Ricardo N. Meredith, representante de la Cruz Roja, el pensamiento de esta filantrópica institución era auxiliar á los damnificados de Cartago y Paraiso. Ahora bien, si es la idea de favorecer con ellas á quienes fueron perjudicados en otras poblaciones, consideramos que eso no es prudente. Sencillemente con eso se nos quitan casas con qué repoblar á Cartago que es lo fundamental al mismo tiempo que se nos sustraen vecinos.

La Junta General debe fijarse más en esta cuestión, así como que las casitas dichas sean adjudicadas á personas de reconocida necesidad, á fin de que el bello propósito de la noble institución que las remitió, quede plenamente satisfecho. Tocamos también este punto por ciertos rumores que corren y que si resultan ciertos constituirían una burla á la caridad bien entendida.

Y á propósito de esos auxilios, no está fuera de quicio el que consignamos las frases solitarias en un corrillo de amigos. Uno decía que debía ya proceder al reparto de materiales de construcción entre los pobres, á fin de que cuanto antes levanten sus viviendas y se reconstruya lo más pronto posible Cartago, y otro expresaba sus anhelos por que se publicara á la mayor brevedad el reglamento de construcciones para saber á qué atenerse. A fe que estas cuestiones deben realmente activarse, porque de ellos depende en gran parte el impulso de progreso de Cartago.

G. A. Ruinas de Cartago, julio 1 de 1910

de José Ma Oreamuno Sáenz, á quien se prorrogó su permiso.

Julio Bolaños Benavides, escribiente del Juzgado del Crimen de Heredia, en lugar de Guillermo Zamora Fonseca, quiza de cuatro meses de licencia.

Manuel María Soriano, escribiente notificador de la Alcaldía de Liberia, en reposición de José Manuel Acevedo, á quien se dió licencia.

Felipe Acevedo Carmona, portero del Juzgado de Santa Cruz, en sustitución de José de Jesús Vásquez, á quien se prorrogó el permiso de que disfrutaba.

Julio Sáenz, escribiente del Juzgado de Pantareñas, en reemplazo de Abel Salazar Fernández, quien pasó á desempeñar el puesto de Alcalde de Esparta, por haberse dado la vacación de ley al propietario, señor Carlos Solórzano.

—Se informó desfavorablemente en la solicitud de la señora Eusebia Guzmán Brenes para que se indulte á su hijo Juan Calvo Guzmán, de la pena de confinamiento que descuenta por fabricación de aguardiente.

—Se transcribió á la Secretaría de Justicia una comunicación dirigida por el Juez de Santa Cruz, relativa á la necesidad de nombrar médico del pueblo en los cantones de Nicoya y Carrillo ó de reasignar las funciones en otro médico, para la práctica de reconocimientos.

—Se dió informe desfavorable en la solicitud de conmutación presentada por Melisandro Fuentes á ap.

—En la queja establecida por el Dr. Antonio María Soto contra el Secretario de la Alcaldía 3ª de San José, señor Rumbaldo Barrantes, se acordó que el recurrente debe presentarse ante el Alcalde.

—Se informó favorablemente en las solicitudes de rebaja de pena elevadas por Modesto Rojas Vega, Manuel López Pérez y José Araya Fernández.

Escándalo en las narices de la autoridad

Veintiséte de Abril, junio 29.—Hoy hubo un escándalo á mano armada entre siete y ocho de la mañana.

Con este hemos presenciado cuatro frente á la Agencia de Policía sin que se castigase uno.

Muy en breve habrá fatales desgracias si la autoridad sigue sus tolerancias, resultantes del clandestino.—Orrresponsal

AVISOS ANTERIORES

AVISO
El martes 23 del corriente, viniendo en el tren que sale de Orofina, se me extravió un carriel, que contiene una brújula y un estuche de matemáticas. La persona que me de razón será gratificada. Alajuela, julio 3 de 1910.—MORIS RODRIGUEZ C., Agrimensor.—Oficina contigua al Norte de la Gobernación.

MADERAS DEL PACIFICO
En la caballeriza de don Santiago Guell, 150 varas al Noroeste del Mercado, se vende madera exclusivamente del Pacifico, Julio 3.

JUAN FRANCISCO ROJAS
Se ha trasladado ciento cincuenta varas al Norte del Telégrafo, frente á "La Prensa Libre". Como siempre, atenderá con actividad y economía, toda demanda judicial que se le encomiende. Julio 2. 1 m.

OTRO TERREMOTO EN CARTAGO A LOS PRODUCTORES DE CUEROS
Compró sebo y cueros secos. Mis precios son satisfactorios. Esquina de los anques, 300 varas al Norte del Mercado. Cartago, 2 de julio de 1910.—RAFAEL LAURO CALVO. 1 m.

OLIMA FRIO
En Santa Cruz de Turrialba se vende una finca consistente de ciento veinte manzanas de terreno. Hay 30 manzanas de potrero en buen estado, una máquina de aserrar madera y dos casitas de habitación. Lo demás es montaña con buenas maderas. Agua abundante, clima inmejorable, buen camino, 2 horas de la estación de Santiago. Vale C\$ 10000, la mitad al contado y el resto á plazos. Informes: Oficina de Agencias y Comisiones Ernesto Ortiz. 2 de Julio. 1 m. alt.

PARA RENDIR
sus cuentas, suplico á las personas ó casas de comercio que tengan que cobrar al Hospital Metálico, se sirvan pasar á mi despacho situado en la 5ª pieza de las Arcadas, calle de por medio del Teatro Nacional.—VIDAL QUIRÓS.—Junio 30.

B. MARICHAL C., Abogado
Despacha en la casa de su habitación, situada frente al Colegio Seminario, Avenida 4ª. Este número 150, diariamente, de las 8 á las 12 de la mañana y de la 1 á las 4 de la tarde. No cobra consultas ni honorarios que no hayan sido estipulados previamente, y solo despacha de practicados los trabajos que sean objeto de ellos. Se encarga de negocios fuera de la capital y atiende ante la Corte Suprema de Justicia los que por ella deban resolverse en Segunda Instancia ó Casación. S. José, junio 30 de 1910.

BUENA FINCA
Se vende la casa números 176 y 150 de la 4ª Avenida Este, en esta ciudad. Muy bien situada y bastante grande es propia para una familia numerosa ó para un hotel ó fonda (Boarding house). Dista 150 varas del Parque Central. Tiene veinticinco varas de frente por 35 de fondo, todo edificado, y consta de 34 cuartos para todos los servicios, entre ellos 16 dormitorios muy higiénicos. Puede admitirse en pago una casa pequeña y dinero al contado ó á plazos con el uno por ciento mensual. El precio no es exagerado. Para más informes, en la oficina de este diario. San José, 26 de junio de 1910. 1 m.

OFREZCO
mis servicios para administrar alguna finca, sobre todo de caña ó de café. En este último cultivo tengo más de diez años de práctica.—J. ANICETO ORO Y ORO.—San José, junio 21 de 1910. 15 v. ait.

VENDO
dos billares de carambolas, mesa de mármol, con todos sus accesorios. Entenderse con Francisco Núñez en el Zapote, junio 25.

BUENA OCASION
Se ofrece un buen billar, de carambolas, con pizarras, paño nuevo y 21 tacos, á mitad de precio. Informes: Oficina de Agencias y Comisiones de Ernesto Ortiz. Junio 16. 10 v.

Terremoto
Nos espera si esperamos que se concluya la semilla para repasto de guinea cosechada en el país, se vende en el acreditado Almacén «Ambos Mundos» de Pagés Haos.—Mayo 31. 1 m.

Agentes de Policía nombrados ayer

Tobías Ureña Z., Agente Principal de Policía de Santa María de Dota, en reemplazo de Malaquías Jiménez Ramón Bejarano, Agente Principal de Policía de Peralta, en lugar de Jacinto Mata, quien no aceptó ese puesto.

Guillermo Rojas Montero, Agente de Policía de San Isidro y Mercedes de Atenas, en reposición de Ramón Aipizar Solera, á quien se aceptó su renuncia.

Mariano Aipizar, Agente Principal de Policía de Abangares de Pantareñas, en sustitución de Alejo Mora J. Mariano Siles, Agente de Policía de Desmonte de San Mateo, en reemplazo de Fructuoso Arias Cordero, á quien se admitió su renuncia.

Tocan al fin los trabajos del Ferrocarril al Pacífico.

Ya quedó terminado el puente sobre el río Jesús María, Ferrocarril al Pacífico, como también el túnel de Oambalache.

Los rieles entre Jesús María y Cambalache se están tendiendo y se conectarán en el último lugar indicado.

Un pequeño derrumbe que cayó en Cambalache fué limpiado en poco tiempo y si no hubiese sido ese incidente ya estuviera conectada la línea, pues en ese derrumbe hubo que emplear todas las cuadrillas.

A fines de la semana que corre se empezará á remachar el puente de hierro de la Barranca, para lo cual hay listas dos máquinas.

El sábado anterior se dió principio á lastrar la vía y á colocar máis durmientes en ella.

En la semana entrante puede pasar el primer tren sin peligro alguno.

Acaban de llegar
para toda edad, sexo y categoría los famosos tacones redondos que ofrezco á precios sin competencia por mayor ó al menudeo.—MANUEL GÓMEZ MIRALLES. De la iglesia la Soledad 100 varas al Sur. Junio 26. 1 m.

Se declara imprecendente la amnistia de un reo por homicidio

Alajuela, 4 de julio.—El defensor de Manuel Delgado Quesada, á quien se procesa en el Juzgado del Crimen de esta provincia como indiciado en el crimen de homicidio perpetrado en la persona de José Morera y en el delito de lesiones menos graves en daño de Filadelfo Alvarado, hechos cometidos en la villa de Atenas, pidió se aplicase á su defendido el decreto de amnistía dictado por el Poder Ejecutivo, con fecha 18 del mes pasado.

El Juez, señor Castaing Alfaro, declaró sin lugar la solicitud por considerar que el decreto invocado por la defensa concede amplia y general amnistía á todas las personas que sean responsables de infracciones de las leyes, cometidas durante las últimas elecciones de primero y segundo grado, y por consiguiente juzga que no es aplicable el caso presente por cuanto no se trata de un delito electoral sino de delito común.—Corresponsal.

CRONICA
Alarma
Todo San José está sumamente alarmado con lo que sucede en «La Valenciana» de don Calixto Madrigal. Han recibido así un gran surtido de formas, fajas para señoras, metidos, encajes, bordados, guantes, medias, pañuelos, sombrillas, etc, que venden á precios sumamente baratos. Jus 7. Im.

Hoteles
Día 3.—Imperial.—H. G. Prescott, de Panamá; B. Oordero, de Grecia; J. Hyath, de Colón.
Día 4.—W. J. Penny, de Limón; M. F. Quesada, de Limón; O. Figueroa, de Esparta; J. Kumpel, de Sarchí; G. R. Rusco, de Zent; A. Onderdonk, de Abangares.
Día 4.—Internacional.—Gregorio López, de Guápiles.

Matrimonio
Ayer en la mañana contrajo matrimonio el joven carpintero don José María Romero, con la señorita María Redondo. Deseamos felicidad á la nueva pareja.

Obsequio
La Botica Universal, en obsequio á sus clientes, está dando al regalado precio de sesenta céntimos el litro de Agua Vitel.

Bien sabido es que esta agua es insuperable para los cólicos, la dispepsia, las congestiones del hígado y molestias del estómago.

Se usa lo mismo que el Agua Vichy. ¡Acudid pronto que ya queda poco!

La Emulsion de Scott
es la Emulsion por excelencia. — "Por su excelente preparación y por no contener substancias irritantes como la creosota ó guayacol, receto siempre de preferencia la Emulsion de Scott en el tratamiento de las afecciones pulmonares y en los Estados discrásicos del organismo, siempre con los mejores resultados."—Doctor Joaquín Martínez, México, D. F.

Bibliotecas
A cuantas personas tengan Biblioteca, les conviene honrarla con el álbum de vistas de Cartago que publicó la nueva Imprenta del Comercio.
No deben pensar sin adquirir una de esas preciosas vistas que vende la Sociedad Librera y en Limón donde Machel Mac Guimera.

Aviso
al público que el negocio del caballo se trasfiere para cuando terminen los números; se dará con anticipación nuevo aviso.—A. BRICEÑO.

Anciana contaminada de lepra.

Ayer á media día fué traída de Alajuela la señora Rafaela Bonilla Mora, de ochenta años de edad, vecina de aquella villa, por creérsele contaminada de lázaro.

Examinada por el Director del Asilo, doctor Rojas, y por el Médico del Pueblo, doctor Barrionuevo, estos señores opinan que efectivamente está atada cada de esa enfermedad.

Por esa razón fué enviada al Asilo de Las Mercedes.

Según á la señora Bonilla un hijo suyo á quien se le notaba suma tristeza en su semblante.

Herido a machete en una via publica

Cartago, 4 de julio.—En el barrio de Taras de esta ciudad, fué lesionado á cuchillo Wenceslao Carranza Rojas, de 50 años de edad, sin que hasta la hora se haya podido averiguar á ciencia cierta el autor de ese delito.

El Médico del pueblo de aquí reconoció al herido y le encontró dos lesiones causadas con instrumento cortante, una de ocho centímetros de larga que desastilló el hueso en igual extensión y la otra en la región frontal de cinco centímetros de longitud.

La primera tardará quince días para sanar debido al daño ocasionado en el hueso y la otra ocho días.—Corresponsal.

Invento de un electricista

Londres, 3.—La invención de Hans Kaudsen, electricista danés, tendrá grandes efectos sobre la telegrafía submarina, pues cuadruplicaría la capacidad de los cables submarinos, hará posible una rebaja de dos terceras partes de las tarifas actuales que dará por resultado mayor intercambio de las noticias políticas y comerciales de los países.

La invención que reemplaza el alfabeto de Morse con la escritura impresa puede aplicarse á los cables actuales; no hay necesidad de telegrafistas diestros, pues para la trasmisión de las partes, ocurrese á una máquina como la de escribir.

JOSE LUJAN
ABOGADO
Oficina; frente á la Imprenta Nacional y contiguo al bufete que fué del Lic don Ricardo Jiménez.—1 m. alt.

Renuncias aceptadas Nombramientos y licencias

Se nombró al Sr. José María Aragón para escribiente de la Agencia Principal de Policía de Limón, en reposición del señor Bienvenido Ortiz, que pasó á otro puesto.
—Se concedieron cuatro meses de licencia á la señora Leodora M. de García, Directora de la Escuela de Niñas de Paraiso é igual tiempo á la señora Elena S. de Oordero, maestra de la Escuela mixta de Oroqui.

Heredia y se nombró en su lugar al Dr. Ernesto J. Flores.

—Se concedió el ejecutur de ley á la patente que acredita al señor Alcides Ramírez R. en su carácter de Consul de Panamá, con residencia en Limón.

—Se nombró al señor Miguel Solano portero de la Promotoría Fiscal.

—Por haber renunciado el señor José María Guevara, segundo escribiente de la Agencia Principal de Policía de Limón, se nombró en su sustitución al señor Francisco Jiménez.

—Se dió un mes de permiso al señor Odilón Ibarra, escribiente de la Agencia Segunda Principal de Policía de San José y se nombró en su reposición al señor Ramón Figueroa.

Acuerdos dictados ayer por la Corte Suprema de Justicia

Se concedió autorización para cartular cuando ejerza sus funciones, al señor Abel Salazar Fernández, nombrado Alcalde suplente de Esparta.

—Se dieron dos meses de permiso, por enfermedad, al Lic. don Juan Félix González Ulloa, Juez Civil y del Crimen de Liberia, y nombró en su lugar al Lic. don Abraham Mayorga Rivas, y en caso que éste no acepte, al señor Antonio Garciola.

—Se informó favorablemente en la solicitud de Evaristo Ocasante Umaña para que se le comute en confinamiento en Juan Viñas ó Turrialba la pena de 60 días de arresto que le impuso el Juez 1º del Crimen de San José por lesiones á Avellino Morales.

—Se aprobaron los siguientes nombramientos: Nicolás Oñas Frutos, escribiente del Juzgado de lo Contencioso Administrativo, en reposición de Pablo Calvo, á quien se aceptó su renuncia.

Manuel Antonio Quesada, portero del Juzgado lo Civil de San José, en sustitución de Alfredo Rodríguez, á quien se otorgaron seis meses de licencia.

José Arias Morúa, escribiente de la Alcaldía de Cartago, en reemplazo

Gabinete Dental Eléctrico

EXTRACCIONES SIN DOLOR
Operaciones sencillas por el procedimiento eléctrico



DEPARTAMENTOS sin PLACARD
Trabajos en oro y coronas

del
Dr. B. MARICHAL M.
CIRUJANO DENTISTA

De las Universidades de COLOMBIA y HABANA, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica. OFICINA: Esquina S. E. del Parque Central, frente á la Casa de Salud del Doctor Toledo López.
Horas: De 8 a. m. á 3 p. m.
junio 23.

